

## Efeméride: un 16 de febrero de 1936 vs 2013.

---

Tal día como hoy, hace 76 años, la amplia coalición de partidos y sindicatos marxistas y republicanos, conocida como **Frente Popular**, barría literalmente un 16 de febrero de 1936 al “Frente Nacional Contrarrevolucionario” de la CEDA de Gil Robles y al minoritario, pero pertinaz, “Bloque Nacional”, dirigido por Calvo Sotelo. Cinco meses después, lo más casposo del militarismo y el caciquismo español (con el apoyo incondicional de la Iglesia católica) se levantaba en armas contra el gobierno elegido provocando la guerra más sangrienta y represiva de la Historia de España.

Tal día como ayer también, en nuestra particular intrahistoria, después de más de dos años de digitalización del **Archivo Histórico del Tribunal Militar Territorial Segundo de Sevilla**, parece, solo parece, que nuestra investigación en el mismo llega a su fin, a falta de correcciones y alguna que otra revisión. El resultado hasta el momento ha sido espectacular, con la digitalización de 366 sumarios -consejos de guerra, diligencias previas y causas- de nacidos o vecinos de Porcuna; así como otros materiales relacionados con nuestra materia de estudio. En ellos, como en los miles de legajos que custodia el Archivo, hemos sentido, como si de una fría hoja metálica se tratase, el terror, el horror, y la tragedia de cientos de personas indefensas juzgadas criminalmente por un régimen, el franquista, que no le tembló el pulso a la hora de mandar al patíbulo a cientos de inocentes.

De todas las personas localizadas en estos años, 59 fueron fusiladas (casi todas en Jaén), otras 32 fallecieron en distintas cárceles peninsulares y 2 fueron abatidas por las fuerzas represivas del franquismo en el monte. El resto, la masa informe, sufriría distintas penas de privación de libertad que irían desde la condena de seis a treinta años de reclusión, pasando por batallones disciplinarios o los trabajos forzados por “redención de penas”.

Cuando empezamos el [Proyecto Todos los Nombres de Porcuna](#) hace poco más de tres años apenas teníamos contabilizadas en Porcuna (Jaén) algo más de 100 personas represaliadas. Hoy, de manera veraz y contrastada, sabemos que 914 porcunenses sufrieron de manera directa la represión física, económica y política del fascismo español; siendo más difícil de cuantificar la represión indirecta, aunque tenemos indicios suficientes para vislumbrarla.

Tampoco en nuestro estudio hemos olvidado la llamada “violencia roja”, que afectó a más de 100 personas señaladas como derechistas y que se llevó a más de una treintena a la tumba; como tampoco hemos querido olvidar a los muertos en combate en los dos ejércitos, así como las víctimas civiles de la guerra.

En suma, y este es el objetivo de la entrada de hoy, por higiene democrática y en recuerdo a

las víctimas del genocidio franquista, animamos a los investigadores locales a vaciar los archivos municipales, provinciales y militares, las fuentes primarias en suma, para desmentir los mitos del franquismo y de la transición.

La provincia de Jaén, donde el terror fue ominoso y miles de fusilados yacen en el cementerio de San Eufrasio (Jaén) pidiendo justicia, no puede permitirse el lujo de estar a la cola en materia de investigación histórica y de memoria. Los estudios generalistas sobre la provincia son casi inexistentes, y hoy por hoy superados por la realidad de los archivos. Aún hoy, también son escasas las monografías locales, dedicadas casi siempre a periodos históricos menos controvertidos y pasionales.

[Todos los Nombres de Porcuna](#)

Apartado de correos nº 47-23790. Porcuna (Jaén)  
[nombresporcuna@gmail.com](mailto:nombresporcuna@gmail.com)

Rogamos la máxima difusión entre vuestros contactos

[facebook](#)

[flickr.com/photos/nombresporcuna](https://www.flickr.com/photos/nombresporcuna)

[twitter.com/#!/NombresPorcuna](https://twitter.com/#!/NombresPorcuna)

[Regala un libro para escribir otro.](#)